

EL AISLAMIENTO DE SORIA

No es una frase hecha, sino una triste realidad este aislamiento de la Capital que hace disgregarse totalmente a la Provincia toda. Basta tender la vista sobre un mapa de Soria y conocer la mecánica funcional de nuestra región, para convencerse de que si bien hay un puñado de pueblos que administrativamente son sorianos, en espíritu, y en relación, pertenecen a otras provincias diferentes.

Tan verdad es esto, que podríamos afirmar sin temor a sufrir una equivocación, que la provincia de Soria está formada únicamente por la Capital con los treinta o cuarenta pueblos que la rodean.

Burgo de Osma, San Esteban de Gormaz, Langa, toda la ribera del Duero hasta Almazán, hacen su vida y su comercio, desarrollan sus industrias y sus relaciones con Valladolid; Navaleón, San Leonardo, Covalada, toda esa otra región tan rica de nuestra provincia que tiene por límite Abejar, Salduero y Vinuesa, acude a Burgos; Montenegro de Cameros, San Pedro Manrique, los pueblos de las cercanías de los puertos de Riquerías y Oncala, marchan a Logroño; Agreda y toda su zona, van a Tarazona y Zaragoza; el campo de Gomara toma Calatayud como centro de sus negocios; Morón, Monteagudo, Arcos, la contornada de las Vicarías, huyen asimismo hacia Aragón; Deza, que en línea recta dista menos de Soria que de Zaragoza, a consecuencia de las desconcertantes vías de comunicación, es más aragonesa que soriana; no hablemos del partido de Medinaceli que acude a Sigüenza y Madrid, hasta el punto de que es una verdadera casualidad ver un medinense en la Capital.

Qué queda para Soria? Unos pocos pueblos que hacen vida espiritual y de negocios con la Capital. Y estos pueblos, que podríamos contar con los dedos, son por desgracia los más pobres de la provincia; los de menos vida y menos vigor.

Este problema es el que debieran tener presente nuestros representantes en Cortes, porque es el que más afecta al porvenir de la provincia. Aislada la capital, huyendo nuestra riqueza a Logroño, Valladolid, Burgos, Zaragoza y hasta Guadalajara, la banca se desenvolverá pobremente, el comercio será miserable, existirán las mismas anémicas industrias y la disgregación espiritual, la falta de unidad en aspiraciones, será un hecho.

Acaso todos nuestros males y todos nuestros atrasos no tengan otro fundamento que el aislamiento de la Capital. La Capital no percibe la riqueza de la Provincia; su industria y su comercio, son los más anémicos; no irradia injiciativa ni aspiraciones; no fomenta la comunidad de intereses; no vivirá más que para la relación administrativa con los pueblos que forzosa-mente han de vivir en la demarcación geográfica.

Es menester que nos demos cuenta de la necesidad de crear un lazo de unión, un depósito de energía donde viertan sus caudales los pueblos todos que llevan el nombre de sorianos; es preciso en fin, crear una Capital que ahora no tenemos más que como fórmula forjada en los Ministerios para la mejor inteligencia de la Administración Central.

Mariano Granados.

RETABLO

Mujeres.
Somos nosotros los que nos amamos en la mujer a quien creemos amar. La mujer amada, no es más que una imagen de lo que nosotros hubiéramos querido amar; no adoramos sino la representación, la proyección de una sombra de nuestra propia alma. La mujer, no es sino un bello muñeco que venimos con el ropaje que más nos agrada. Despedad a la mujer ideal del contenido de vuestro yo; y la veis tan insulsa y tan indiferente como todas las demás mujeres.

No amamos, hasta que no queremos amar; hemos de concentrar todas nuestras facultades; hemos de objetivar demasiado para que nazca la pasión. Solo después de construirnos una imagen y de volcar en ella nuestro mundo interior, podemos llegar a confundir esta imagen con la persona amada. Lo triste, es que esta larga nos solemos dar cuenta de esta dualidad entre lo que es y lo que nosotros quisimos que fuera.

Pero ¿cómo podemos saber alguna vez lo que es y lo que no es? Todas las percepciones causan en nosotros una intuición, pero esa intuición puede de nuevo ser intuitiva. Además, siendo diferentes nosotros, nuestras impresiones han de ser diferentes. ¿A qué pues pensar tonterías, sino sabemos nunca si a donde vamos, si lo que queremos ni lo que deberíamos querer?

Sinfonía

Aquel piano, estaba tan aburrido de ser tocado por aquel pianista desdichado en aquel salón siempre vacío, que todas las noches, al ser abierta la tapa parecía lanzar un hestoso grito, enorme, tan grande que tenía el músico que apuntarle la mandíbula superior.

El piano tiene una sensibilidad exquisita; sino la tuviera, no podría dar los matices de la música. Los nervios del piano, son las cuerdas, y por eso saltan con frecuencia. Cuando se toca mal un piano, salta una cuerda; es que al piano se le han crispado los nervios.

Antes de oír el sonido del violoncelo, ya nos habíamos imaginado como debía sonar. Y cuando lo escuchamos, sin que nos hubieran dicho «ese es el violoncelo» ya habíamos supuesto que aquel instrumento era el violoncelo efectivamente.

El figle en cambio, nos desconcierta. El figle, no suena a figle, y por eso no debía sonar así. O por lo menos debía cambiarse el nombre.

AL VIENTO HORACIANA

Furiosos vientos que en la mar inmensa
Abris abisimos y elevais montañas,
En los que acecha al triste navegante
La fiera Parca.

Bóreas duro que las naves hundes;
Austro rugiente que la mar inflamas;
Del viejo Eolo, descansas tranquilos
Bajo las plantas.

Que sólo, dulce y amorosamente,
Céfiro sople entre las velas blancas
Y el mar se rice en caprichosas ondas
Como una dama.

Y, dejando sus grufas encantadas,
Dancen bellas Sirenas y Nereidas
Alegres danzas.

Que en blanca nave de graciosas líneas
Surque tranquila las dormidas aguas,
Dulce tesoro que a vosotros fio:
Mi dulce Amada.

Virgilio-Soria.

LAS RESPONSABILIDADES DEL DESASTRE

No ha podido ser más desconsoladora la defensa que ha hecho en el Senado el general Berenguer de su actuación en Marruecos. Su mismo discurso ha sido su mayor acusación. Ha pretendido con buena intención salvar la culpa que caía sobre Silvestre, y de la lectura de los documentos, la culpa y la responsabilidad caía también sobre el con mayor peso ya que pecó por confiado, teniendo sobrados y repetidos motivos para ser más previsior, y contener los arrebatos e impremeditaciones de Silvestre.

Aún le parecían pocos hombres los 150.000 que tenía en Marruecos, excusándose de la lentitud de las operaciones, por la falta de personal y de material.

En los momentos de rendir cuentas de su gestión el general Berenguer se revela contra el Tribunal Supremo de Guerra y Marina, que le enjuicia y apremia para exigir las responsabilidades que sobre él caigan.

De dos grandes pecados le acusa la crítica aguda y profunda, que de su discurso ha hecho Luis Araquistáin en «El Sol».

«De lentitud en exigir responsabilidades a los jefes, gerárquicos, tolerando sus negligencias e imprudencias, fuente de desastres; y de la fiere energía con que defende su responsabilidad ante la superioridad gerárquica.»

Un grupo de hombres eminentes, amantes de la justicia y de la patria, con una exerpulosa conciencia histórica, ha dirigido un mensaje de aliento al Supremo Tribunal de Guerra y Marina para que sin vacilar no se deje contagiar de las influencias de corrupción que por todos los lados le han de acechar y haga Justicia estricta, caiga el que caiga. Sería la mayor vergüenza y el mayor dolor. Después

de tan enorme y bochornoso desastre, que todo siguiera igual, que nadie tuviera culpa de nada, que se echara fácilmente la culpa a los políticos o al ejército, en general, diluyendo y eludiendo de esta fácil y cómoda manera la responsabilidad.

El desastre del 98 todavía duele a las almas sensibles por la vergüenza y la impunidad de tantos escándalos. Entonces no se hizo Justicia, nadie fue castigado todos fueron abonados y patriotas. Esta iugominia, esta falta de sentido de la responsabilidad ante la Historia, llegó al alma a una juventud rebelde y a unos pocos hombres puros, inflamados de santo amor a España y tronaron, insultaron y clamaron contra tanta vergüenza y tanta podredumbre.

Y este aliento de indignación, de protesta y de rebeldía formó toda una generación, que trajo nuevos valores a la política, a la literatura, al arte y a la ciencia.

Ahora parece que las cosas no van a quedar en aquel desamparo y en aquella impunidad de entonces. Hay un Supremo Tribunal que tiende a dar a cada cual lo suyo. Pero la conciencia nacional, la sensibilidad de la opinión está más adormecida.

Alentemos a esos jueces del Tribunal Supremo de Guerra y Marina que después del desastre de Annual, del derrumbamiento de la comandancia de Melilla, de la tragedia de Monle Arruit y de la diaria pérdida, sin fruto, de hombres y de millones, son como una aurora de justicia y de verdad, en medio de las gerdionas tinieblas en que se está haciendo esta guerra absurda, insensata y suicida que acabará por devorar las energías de la nación.

¡Luz! ¡Luz!

Manrique de Lara.

Rasgos y Rasguños Cultura física.

La educación, es después del pan el primer alimento del pueblo. Y antes que el pan y la educación es la raza. Una raza fuerte y vigorosa es el «alma mater» llena de esperanzas en el porvenir de una nación. Nuestra raza, llena de riqueza espiritual flaquea en la más elemental cultura física. Se halla, tan descuidada la cultura física en España, que se corre el riesgo de empobrecer nuestra raza, hasta el extremo de que la mayor parte de la patria sea Jurdés.

En nuestras Escuelas, las Universidades y Ejército, se ven bien patentes los estigmas físicos de degeneración de la juventud. En nuestra gente del campo asusta observar todas las anomalías físicas de degeneración.

Hagamos por salvar a la raza que es el mayor esplendor de los pueblos. En Grecia, en la antigüedad, los padres sacrificaban toda su vida a la belleza de los hijos.

A poco que se observe ha llegado la raza española, por falta de cultura física a un estado de ruralismo, que aun dentro de las ciudades, es el tipo rural el que más abunda en la vida ciudadana.

En Francia, Bélgica, Alemania, se ha puesto un cuidado exquisito en mejorar la raza. Se han creado escuelas superiores de educación física. Se cultivan en las escuelas primarias ejercicios físicos y se ofrece a la infancia todos los medios hábiles de mejoramiento físico cultural. Todos conocemos las acertadas normas de educación física que se siguen en las naciones americanas.

No hacemos nada en España por mejorar la raza. Nuestras mismas escuelas, en su mayoría, sin condiciones de higiene y salubridad empeoran atrozmente el problema. Nuestros niños comen poco, y una mayoría aplastante de ellos, pasan hambre. El Estado debe cooperar a esta obra social, principal problema por resolver en cuestiones educativas.

Cuando en el presupuesto anterior se suprimió la partida aprobada para dar de comer a los niños, me sentí avergonzado como hombre sensible a las necesidades patrias.

Es preciso estimular a los maestros por esta obra educadora llena de realidad. En cada Escuela debe haber un reglamento de higiene. En cada casa deberá existir. Cada individuo debiera tener el suyo. Salvemos la raza.

Manrique de Lara.

PIEDAD FILIAL

Una lección del maestro a sus discípulos

Si es cierto, como dice un escritor elegante, que el hombre no puede alzar la vista al cielo sin ver grabada en las estrellas la mano del Creador, no lo es menos que el niño no puede tender una mirada en derredor suyo sin ver una segunda providencia, dos seres amantes, previsores celosos de su bien hasta el extremo de sacrificar por él si es necesario su tranquilidad y su reposo.

Ya habreis comprendido, que estos seres tan acreedores a la gratitud y cariño de las tiernas criaturas que empiezan a vivir son sus padres. Volved vuestros ojos, dejad vagar vuestros pensamientos y ved si hallais cosa alguna que despues de Dios «no la debais» a su soledad y ternura. El alimento con el cual reparais vuestras fuerzas, el agua pura que apaga vuestra sed; los vestidos que os resguardan de la intemperie y muchas veces realizan con su aseó y compostura vuestras gracias infantiles, el tranquilo albergue que os guarece del viento y de la lluvia, el lecho en que gozais tan apacible reposo, y más que todo, la educación que os hace tales cual debeis ser para llenar vuestro destino ¿a quién si no a ellos tenéis que agradecerlo?

Digo más: buscáis solas, movimiento, recreo, y los amorosos padres acuden también a proveer estas necesidades secundarias y os proporcionan paseos y diversiones y os sorprenden con piquetes que recibis llenos de gozo; pero no con la inmensa gratitud que lo hariais, si pudiesais comprender que muchas veces destinan a este objeto el fruto de sus atanes y sudores.

Si, es tanta su abnegación y tanta su ternura, nada les importa trabajar y sufrir, con tal que vosotros riáis y gocéis.

¿Estais enfermos? Allí a vuestro lado los teneis prodigandoos las más tiernas atenciones, velando vuestro agitado sueño y contando vuestras pulsaciones, sonriendo con inefable satisfacción cuando los síntomas alarmantes van desapareciendo. ¿Queris por vuestra imprevisión o travesura un peligro inminente? Allí cuando os creiais solos hay una mirada que os sigue y una mano poderosa que os aparta del riesgo, la mano y la mirada de vuestro padre. En medio de vuestras aturdidas diversiones resbalais, pero antes de que hayais tenido lugar de lanzar un grito, sentís unos brazos que os levantan con amor, una mano bienhechora que enjuga el llanto que empezaba a bañar vuestras mejillas, una voz que os consuela y unos labios, en fin, que sellan los vuestros con dulcísimos besos... Aquella mano, aquella voz, aquellos labios pertenecen a vuestra madre.

Llegará, no obstante, un día en que vosotros seáis fuertes y vigorosos como hoy son vuestros padres, y ellos serán entonces los débiles, los que necesiten apoyo.

¿Queréis crear, que hay hombres tan ingratos que cuando no necesitan de los cuidados y atenciones que los autores de sus días les prodigan, se olvidan de ellos y los abandonan o los tratan con desamor e indiferencia? Tan negra ingratitud, tan inícuo proceder os causará ciertamente horror e indignación. Apartad la vista y el pensamiento de estos desgraciados padres, cuyo corazón ha de partirse de pena cuyos ojos vertieran lágrimas al recuerdo de «un to» sacrificios olvidados y tanta ternura prodigada y no correspondida.

La conducta seguida por estos desgraciados hijos, es símil del triste resultado de las contiendas civiles, con vierten en antagonistas políticos o en soldados de bandos opuestos a los individuos de una misma familia.

El amor de padre no puede pagarse más que con amor; la indiferencia no le mata, pero lastima el corazón del padre y de la madre; por el contrario el niño que atesora para ellos un cariño sin límites y lo manifiesta en todas sus acciones, atraerá sobre sí y sobre su familia la bendición del Cielo.

Eusebio Ortega.
Maestro Nacional.
Carbonera de Prentes 17-7-1922

El Senado, por la incultura.

Un grupo de senadores derechos capitanados por el beato mayor del reino, como se le llama al Duque del Infantado, se ha opuesto torpemente, a que se consigne una pequeña cantidad para pensiones al extranjero. Es decir, que la obra más hermosa que venían haciendo los Gobiernos en favor de la cultura patria, irá abajo, porque no conviene a los padres de la patria que nuestros jóvenes salgan al extranjero, a respirar aires renovadores de vida y de cultura.

Hay una Junta de ampliación de Estudios integrada por personas dignísimas. La preside el glorioso Cajal. Esta Junta concede las pensiones a lo más selecto de nuestra juventud estudiosa. Los resultados fueron admirables. Han hecho por la patria nuestros jóvenes pensionados más que toda la política internacional llevada a cabo por los Gobiernos. De esta manera el Japon en pocos años se asimiló toda la cultura europea.

La misma Junta de ampliación de estudios tiene organizada en Madrid una Residencia de estudiantes y una Escuela modelo que son la envidia de todos los extranjeros que las visitan.

Y todo irá abajo según el acuerdo del Senado.

Los que se empeñan en sostener a España en su incultura, ponen todos los medios para lograrlo. Pero España ha de renacer por su propio impulso a pesar del Beato mayor del reino y su grupo. Es preciso, que a toda costa se sostengan las pensiones para el extranjero y así hemos de exponerlos a nuestros representantes.

M.

Las pinturas de San Baudelio.

Haciendo aclaraciones.

La ermita de San Baudelio de Casillas de Berlanga no es monumento ignorado y desconocido en España; fue un español, un soriano don Eufas Romera el que la descubrió, publicando una reseña en el Boletín de la Real Academia de la Historia en el año 1884.

Después la visitaron don Teodoro Ramírez y D. Santiago Gómez Santacruz sacando numerosas fotografías, que han servido luego para casi todos los estudios que de esta ermita se han hecho.

D. José Ramón Melida y D. Manuel Anibal Alvarez, personas de la mayor autoridad, la estudiaron con todo detenimiento, publicando en 1907 un interesante estudio en el Boletín de la Sociedad Española de Excursiones.

De este estudio data su conocimiento y divulgación en el mundo arqueológico.

De entonces acá las visitas de arqueólogos y aficionados han menudeado, como lo saben muy bien los vecinos de Casillas.

D. Eufas Tormo se ocupó de ella en varios artículos publicados en «La Epoca» y D. Manuel Gómez Moreno en su interesante y documentadísima obra sobre «Las iglesias mozárabes», hace un estudio acabadísimo de la ermita.

En el extranjero apenas era conocida, Mr. Berteaux que no llegó a verla, hace unas referencias de ella en la Historia del Arte de Mi-

chel y Mr. Dielafoi en «Lart de Espagne et Portugal» también toma los datos del folleto de Melida y Alvarez publicando las fotografías de D. Teodoro Ramirez con el nombre de Hausser, siguiendo la táctica de poner nombre extranjero a las fotografías insertas en esta obra.

No es cierto, que esta ermita se conoce más en el extranjero que en España, pues si es conocida es debido a los arqueólogos españoles que han sido los únicos que la han visto y estudiado directamente.

Tampoco puede decirse que el Estado la tenía abandonada. Puede ser verdad que sirvió de majada, como es cierto que la Alhambra de Granada fué cobijo de gitanos, pero hace años, cuando las investigaciones arqueológicas estaban por hacer, cuando la cultura era escasa en las clases directoras y en el pueblo.

Además una ermita elevada en sitio aislado de población y de camino frecuentado, es muy natural que permaneciese más ignorada que un monumento urbano.

Desde que la comisión de monumentos de Soria, tuvo conocimiento de la importancia arqueológica de esta ermita, no cesó de darla a conocer, de hablar de ella y de estimular a las autoridades en la materia para que la visitaran y estudiaran.

Después de divulgada y estudiada, solicitó y obtuvo la declaración de monumento nacional en 1917 y con este motivo se consiguió, después de repetidas gestiones, una pequeña consignación para el arreglo del tejado, a fin de evitar el daño que las aguas pudieran seguir haciendo en la ermita; cerrar con una puerta segura que la libere de cualquier daño o atropello; poner unas columnitas que amenazaban caer y causar daños en la fábrica del coro y otros reparos de menor interés, estando al frente de estas obras D. Joaquín Alcañiz, encargado por don Manuel Anibal Alvarez, arquitecto comisionado para el estudio y dirección de estos reparos.

El Sr. Segura estuvo copiando también el año pasado las pinturas.

No puede afirmarse por lo tanto, que la ermita fuera desconocida en España y muy estimada en el extranjero, toda vez que el descubrimiento, estudio y divulgación lo han hecho arqueólogos españoles.

No puede decirse que estaba abandonada por el Estado, ya que por mediación de la Comisión desde el momento que tuvo conocimiento de la existencia e importancia de la ermita, no cesó hasta conseguir repararla y ponerla en las posibles garantías de custodia.

Por cierto que una vez declarada monumento nacional, la comisión a repetidas instancias de Carlos Yubero, vecino de Casillas, que mostraba gran interés por la ermita, le propuso guardarla in terro de ella, proponiendo a la R. A. de la Historia su nombramiento definitivo, y el mismo Carlos Yubero ha sido uno de los que han intervenido más directamente en la venta de las pinturas. La comisión lo propuso por ser una de las personas más capacitadas de Casillas y por el interés que siempre demostró por la ermita. Bien es verdad que el interés lo ha demostrado ahora con elocuencia.

Juez especial.

Ayer comenzó a actuar el juez especial nombrado para entender en el asunto de las pinturas de Casillas. Este nombramiento ha recaído en la persona del dignísimo juez de Burgo de Osma don Cayetano Rodríguez de los Ríos.

Procesamiento y fianzas.

Como decíamos en nuestro número anterior ha sido procesados el anticuario León Levi, el Sr. Marina, y 15 vecinos de Casillas. Según nuestras noticias, el juez especial exige las siguientes fianzas en metálico: 6,000 pesetas al Sr. Marina; 4 o 5,000 a Levi, y 12,000 a cada uno de los restantes procesados. También ha solicitado el juez especial la presentación de la famosa escritura de adquisición y venta de la ermita.

Ayer y hoy, después del procesamiento, se verificarán las correspondientes indagatorias.

Las 20,000 pts que entregó Levi a los vecinos de Casillas y que estaban en el juzgado de Almazán, han sido enviadas a la caja general de depósitos.

El obispo de Sigüenza.

Recordamos de nuestro colega de Sigüenza «La Defensa»:

«Nuestro Prelado realiza activas gestiones para que las célebres pinturas de Casillas no salgan de la ermita de San Baudelio, sino es para traerlas a la Catedral o llevarlas al Museo Nacional.»

Teatro Principal.

COMPANIA ADAMUZ-GONZALEZ

Continúa con el aplauso del público, en el Teatro principal, la compañía Adamuz-Gonzalez.

Anoche se puso en escena la Comedia de Muñoz Seca «El último pecado».

Una comedia, con algunos motivos absurdos, como si fuera el último pecado del autor, muy de Muñoz Seca, pero que hace reír al público y tiene escenas apasionadas. La Compañía trabajó anoche con gran entusiasmo y acierto. El Sr. Marin hizo reír extraordinariamente y merece una especial felicitación.

Adamuz y el Sr. Benedito, lo mismo que el Sr. Aragónés interpretaron maravillosamente sus papeles.

La Compañía Adamuz-Gonzalez continuará en nuestro coliseo hasta el Domingo próximo y es seguro obtener los éxitos merecidos.

Esta noche pondrán en escena la divertidísima obra «La toma de la bastilla».

MARRUECOS

(POR TELEGRAMA)

Madrid 21 8 m.

Llegada de Burguete

CEUTA.—A las cinco de la tarde de ayer desembarcó el nuevo alto Comisario General Burguete. Las fuerzas que cubrían la carrera, desfilaron marcialmente. Después, se celebró una recepción, y seguidamente, celebró el Sr. Burguete diversas conferencias con moros notables y autoridades.

Otra agresión.

TETUAN.—Al verificarse un convoy a Buharrax, el enemigo tiroteó las fuerzas de custodia resultando muerto un sargento de ametralladoras de regulares de Ceuta, y herido un policía indígena.

Los confidentes afirman que frente a la posición de Buhasen Hamet se encuentra un grupo moro compuesto de 500 hombres.

LA VOZ en la provincia.

LA FIESTA DE SANTA MARINA EN DURUELO DE LA SIERRA

La región de pinares es la más hermosa, la más pintoresca de la poco pintoresca provincia de Soria. La falta de comunicación fácil y cómoda con la capital, es causa de que región tan bella no sea más visitada.

El viajero que desea visitar esa comarca, no puede utilizar el autobús más que hasta el pueblo de Cidones; para continuar el viaje hay que servirse de la antigua diligencia, que corre de Cidones a Duruelo, invirtiendo dos horas en su recorrido.

El tráfico tan intenso que existe entre los pueblos de Pinares y la capital, y la falta de reparación en la carretera, hacen que el camino se nos haga, penoso por las nubes de polvo que nos envuelven afixándonos. Pero muy pronto, la belleza del camino nos seduce haciéndonos olvidar todas las molestias.

La carretera se interna por los frondosos pinares, presentando soberbios panoramas de una belleza incomparable. Los que por vez primera viajamos por esta región, quedamos absortos ante el paisaje.

El primer alto de nuestra marcha lo hicimos en Saldueño. Saldueño es un precioso pueblecito, admirablemente situado en las márgenes del Duero. Limpio, cuidado, con sus enlosadas calles, nos produce una impresión muy grata. Allí, en la plaza, vemos las placas que testimonian el cariño y la admiración de sus paisanos, a Maximino Peña; ese gran pintor, que ha sabido recoger en sus lienzos tesoros de luz, de línea y de colorido que Saldueño guarda en sus rincones.

Dejamos Saldueño, continuando nuestro viaje hasta Duruelo. Nuestro compañero de viaje Gómez de la Mata quiere saborear más tiempo las bellezas de este pueblecito, y nos cuesta gran trabajo hacerle subir al automóvil que nos transporta.

A los pocos metros de abandonar Saldueño, la carretera sigue un trazado maravilloso. Otro compañero de viaje Domingo Manrique, nos obliga a retardar la marcha, para contemplar el panorama, que ofrece perspectivas inolvidables; por otra parte, las sinuosidades de la carretera no permiten velocidades excesivas. Así lo comprende nuestro querido director Mariano Granados, director a la sazón de LA VOZ DE SORIA y del automóvil, todo en una pieza.

Las fábricas de aserrar maderas, que se suceden una tras otra, nos advierten la proximidad de Covalada y dominando un ligero declive llegamos a este pueblo.

Cruzamos sus calles. Un antiguo amigo nos detiene:

es el médico de Covalada, D. Tomás Alvarez. Nos invita cortesmente a refrescar y penetramos en uno de los cafés del pueblo—aquí hay tres cafés—para apurar unos tercios de cerveza.

Acompañados de nuestro amigo continuamos el viaje hasta Duruelo.

Duruelo es un encantador pueblecito, situado en las estribaciones de Urbión abarcando un bellísimo horizonte. Enclavado en la zona limítrofe de Burgos, es una continuación del pintoresco valle de Regumiel de la Sierra.

Cerca del pueblo, en una pequeña prominencia, está situada la ermita de Santa Marina. En este lugar apacible y sereno, protegido del Sol por gigantescos pinos, es donde los devotos de la Santa acuden todos los años en típica romería; todos los pueblos comarcanos acuden en este día a ofrendar a Santa Marina.

La ermita es un edificio rectangular, pobremente construido, que carece de campanario. Junto a la ermita, los lugareños encienden hogueras, donde condimentaron las clásicas calderetas.

Un bondadoso señor, don Mateo Rioja, inolvidable profesor de nuestros años de bachillerato, acude presuroso a nuestro encuentro. Con su exquisita amabilidad y afable trato nos acompaña por todas partes, mostrándonos las bellezas del lugar y colmándonos de atenciones.

Vemos llegar nutridos grupos de romeros y en uno de ellos divisamos a nuestro activo y muy querido corresponsal Pepe García Luezo; acudimos a su lado para abrazarle.

Ya están los grupos esparcidos en corrillos y bien pronto se cubre el suelo de manteles para recibir la frugal merienda.

Tomamos asiento en la mesa presidencial, ocupada por los señores siguientes: el Sr. Alcalde, Concejales y Secretario del Ayuntamiento, el Sr. Juez municipal, D. Mateo Rioja, D. Cayetano Arroyo, D. Etelvino Perez, D. Tomás Alvarez, el cabo de la Guardia civil, y nuestros compañeros de viaje Mariano Granados, Tomás Santa Cruz, Germán Gómez de la Mata y Domingo Manrique.

La comida sueculenta; basta decir que Gómez de la Mata no pudo con el tercer plato. A Granados le agradó mucho el menú, pero... ¡no había natillas!

Terminada la comida, deja oír sus sonos la dulzaina, y mozas y mozos se entregan al bailar popular.

Los amigos de Duruelo a

nuestro disparar con Kodaks y nos prometen unas fotografías para publicarlas en estas columnas.

El crepúsculo avanza, y en la quietud del atardecer regresan a sus pueblos los romeros.

Nos despedimos de los amigos y regresamos a Soria, llevando con nosotros un recuerdo gratísimo de la fiesta.

Las sombras cubren todas las bellezas del paisaje. A la luz de los faros del automóvil vemos desfilan, como cinta cinematográfica, el panorama.

Covalada, Saldueño, Molinos de Duero, Cidones, pasan ante nosotros con sus recortadas siluetas.

Bernabé Herrera

Las sesiones de Cortes

(POR TELEGRAMA)

MADRID, 21, (8 m.)

SENADO

Después de escasa discusión, se aprobaron todos los artículos del presupuesto, votándose éste definitivamente. No encontró la misma facilidad la aprobación del aumento de las dietas de los diputados y senadores en cuya discusión se promovieron fuertes incidentes, llegándose a la votación nominal. Al anunciarse ésta, muchos senadores abandonaron el salón, siendo rechazado el aumento por 38 votos contra 19. Como el número de senadores era insuficiente, quedó la proposición sobre la mesa para votarse nuevamente en la sesión de esta tarde.

CONGRESO

La sesión de esta Cámara, ha sido bastante pintoresca, sobre todo en su último parte al tratarse de la proposición que firman van Bahrberghen y otros diputados solicitando que la asignación anual de los representantes en Cortes, sea de doce mil pesetas en vez de las 6000 que vienen disfrutando. El Sr. Larroux ocupó la cabecera del banco de la comisión, detrás del banco azul.

Los señores Seoane, Alcalá Zamora y Gascón y Marín, se oponen al aumento propuesto, estimando que no puede aumentarse así la asignación de los diputados cuando hay tantas atenciones que cubrir en el presupuesto.

Los Sres. Nogués y Díaz de la Cebosa, defienden el aumento, estimando este último que la cantidad solicitada, nada significa para el país. Los diputados—dice—están mal recompensados y deben vivir decorosamente. Le interrumpe el Sr. Seoane y se promueve un ligero incidente, terminando por afirmar que si hay aumento en las gratificaciones, se obligue a los diputados a las sesiones del Congreso todos los días.

El Sr. Romeo, se adhiera a esas manifestaciones que es vergonzoso que a la Cámara no asistan más que 60 diputados, y la mayoría no vengan más que a dormir. (Grandes risas).

Indalecio Prieto repite la teoría de los socialistas de que todos los cargos públicos deben ser remunerados, y se levanta la sesión.

Notas políticas.

(POR TELEGRAMA) MADRID, 21, (8 m.)

Los presupuestos

Después de la sesión del Congreso, el Sr. Bergamín manifestó su satisfacción por la aprobación de los presupuestos. Creó—dijo—que los dictámenes de la Comisión mixta estarán aprobados el sábado, y el martes, podrá ir a Santander la mesa del Senado para poner a la firma regia los presupuestos. El Sr. Ordóñez—continuó—irá también para someter a la firma del Monarca el decreto promulgando los presupuestos para que estos puedan publicarse en la Gaceta del día 28.

Yo—terminó Bergamín—iré unos 15 días a descansar; por mi parte, no me considero fracasado, sino todo lo contrario, pues se ha aprobado cuanto proponía. Así pues, no habrá crisis por ahora.

Propósitos del Gobierno.

El ministro de la Gobernación ha dicho que el Gobierno desea aprobar la ordenación ferroviaria y tratar algo del expediente Picasso antes de cerrar las Cortes.

Se ha publicado un decreto ampliando la emisión de obligaciones del Tesoro.

Ha sido firmada la Real orden de reingreso de los alumnos de la Escuela de Guerra.

Se cree que el sábado serán cerradas las Cortes.

Documento histórico.

El general Aguilera, presidente del Consejo Supremo de Guerra y Marina, con testamento a un grupo de escritores que le pidió sanciones por los sucesos de África, ha dicho que su documento puede ser histórico.

BURLA BURLANDO

Los buzones en los tranvías o los tranvías en los buzones

Nuestro dilecto amigo D. Juan Sanecho, administrador principal de la soriana Posta, es un espíritu original, que jamás cayó en la vulgaridad de leer el Diario de las Sesiones.

Su vida en las grandes ciudades le hacía añorar, desde que llegó a este rincón, la urbanización cosmopolita: las grandes avenidas y los bellos parques, los taxis y autobuses, los tranvías...

¡Cuántas veces pensó el Sr. Sanecho, en los beneficios de una línea de tranvías Espolón-San-Pele, Vizconde de Eza-San-Pelegrín... Inquieto y activo, no se resignaba a esta ausencia injusta de medios rápidos de locomoción.

Y ha aquí a D. Juan Sanecho trabajando sin descanso, por la implantación en esta capital del servicio de tranvías.

Sus resultados no han podido ser más halagüeños: ya ha conseguido de los Poderes públicos, la concesión de unos buzones como los que llevan los tranvías de Madrid, para colocar en los Casinos de Numancia, la Amistad y Mercantil. Ahora, como al pensar—con poner un tranvía en cada buzón, estamos al cabo de la calle.

Ecos y noticias locales.

Con sumo agrado hemos leído en la prensa zaragozana el relato de la expedición hecha al monasterio de Vernela en la falda del Moncayo, por un simpático grupo de escritores aragoneses peregrinos de «Nuestra Señora la Poesía». En aquel monasterio edificado por los padres del Cister, hay una celda que habitó Gustavo Adolfo Bacquer, el poeta de las rimas. Allí han celebrado los escritores de Aragón un sencillo homenaje al poeta; homenaje tan íntimo como sincero, cuyo relato lleno de emoción, enteeamos la prensa de Zaragoza.

Ha sido nombrado recaudador de la zona de Aroos de Jalón nuestro querido amigo D. Moisés L. Egipto, que desempeñaba iguales funciones en la zona de Gómara.

Natalicio.—Con toda felicidad ha dado a luz una preciosa niña doña Lucía Alcalá, esposa de nuestro querido amigo el capitán de Sanidad Militar D. Santiago Aparicio.

Tanto la madre como la recién nacida se encuentran en perfecto estado de salud.

Aniversario.—Mañana sábado se cumple el quinto aniversario del fallecimiento de D. Blas Orden Hernández (q. e. p. d.). Reiteramos a su la familia expresión de nuestro sentimiento.

Ha tomado posesión del cargo de Director de la prisión de esta Ciudad, D. Benito Miedes Alonso.

Mercados.—Los de la provincia se encuentran paralizados a consecuencia de encontrarse los labradores en las faenas de la recolección.

El resto de la Península acusa la misma quietud en cereales. El mercado de carnes de Madrid: cebones a 2,87 kilo; bueyes a 2,50 y 2,61; toros, a 2,87, vacas, a 2,87; terneras castellanas a 170 180 y 190 reales arroba y lechales a 4 pesetas kilo.

Desde hace dos días se encuentra entre nosotros el diputado a Cortes por el distrito de Soria señor Vizconde de Eza.

Bien venido. Protección a la infancia.—La junta de protección a la infancia de Soria, en su última sesión, acordó preparar para el mes de Agosto, varias excursiones escolares, para niños y niñas de familias pobres que asisten a talleres de trabajo. También acordó contribuir con 200 pesetas para socorrer a los niños de las Jurdas.

Incendio.—En la madrugada del lunes último, se declaró un pequeño incendio en un molino harinero de las proximidades de Aroos de Jalón. Afortunadamente fue pronto sofocado y las pérdidas son insignificantes.

Margarita Xirgu que había pensado dar en Soria una serie de funciones teatrales en el mes de Agosto, ha desistido por ahora de sus propósitos, esperando otra ocasión más oportuna para volver a presentarse al público soriano, que tan bien supo admirar su exquisito arte. Lamentamos que no haya podido satisfacer sus deseos y desde luego podemos asegurar que cuando vuelva, encontrará la misma simpatía y el mismo entusiasmo que despertó en su última actuación.

Un herido.—Comunican de San Pedro Manrique que este-

niendo una acalorada discusión el joven Andrés García con su convecino Pedro Martínez, intervino con humanitario propósito de zanjar la cuestión el vecino de dicha villa Laureano Izquierdo Martínez el cual al pretender sujetar al Andrés que llevaba un cuchillo, se produjo una herida en la pierna de unos once centímetros de profundidad.

El juzgado de esta villa instruye diligencias.

Hasta el día 16 de Agosto, se admitirán proposiciones en la Jefatura de Obras Públicas para la subasta de acopios de piedra para su empleo en los kilómetros 181 a 207 de la carretera de Valladolid, y 7-29 al 40 en la de Logroño. El presupuesto de la primera asciende a 94.033 pesetas y el de la segunda a 49.963.

Han sido nombrados jueces municipales de Las Fraguas, don Luis Gomez Gonzalez; de Deza, D. Gervasio Conesa y de Valdeavellane (suplente) don José Sanz Tierno, fiscales de Fuentes de Agreda, don Cipriano Gimenez; de Moutenegro, don Nicolás García Olalla y de Deza, don Orenco Carreras Esteras.

El cargo de juez municipal suplente de Valdemalque, ha sido solicitado por don Matias Martín y don Cándido Poza.

El día 1.º de Agosto, celebrará la Excm. Diputación provincial a la hora de la noche de la mañana la reunión reglamentaria que presidirá el Gobernador Civil, a fin de inaugurar las sesiones del primer periodo semestral del corriente año.

La Asociación provincial del Secretariado soriano celebrará junta general el día 1.º de Agosto a las tres de la tarde en el salón de actos del Instituto de segunda Enseñanza de Soria.

Viajeros.—Han llegado: De Madrid, el Presidente de la Comisión de excavaciones de Numancia D. José Ramón Malidá, y el vocal de la misma comisión don Manuel González Simancas, acompañados de sus distinguidas familias.

De Zaragoza la Marquesa viuda de la Vitueña con su hijo José.

De Lodares de Osma la señora Viuda de Moliner y distinguidas hijas.

De Zaragoza el diputado radical Sr. Menéndez Pallares.

Han salido.

Para Madrid, el notable publicista D. Germán Gómez de la Mata; después de haber pasado unos días entre nosotros.

Para Zaragoza el jefe de Telégrafos de aquel Centro que hasta hace poco lo ha sido de Soria, don Manuel Carmona y distinguida familia.

Detenido por amenazas.—Comunican de Gómara que por haber inferido amenazas e injurias al señor Cura Párroco de Tejado, ha sido detenido el vecino de dicho pueblo Antonio Martínez Algarebel.

El juzgado municipal entiende en el asunto.

Muerta por un rayo.—Participan de Burgo de Osma que sobre la una de la tarde del día dieciocho en el pueblo de Valderrros, cayó una chispa eléctrica, produciendo la muerte a la vecina del mismo Petra Frías García.

Hemos tenido el gusto de saludar en Soria al Teniente Coronel del Regimiento de la Victoria

nuestro buen amigo don Arturo Giral, que ha venido desde Tetuán a pasar unos días entre nosotros.

Nuestro querido paisano el doctor D. Adolfo Hinojar, ha salido para París con el fin de tomar parte en el X Congreso Internacional de otorino-laringología donde defenderá una ponencia.

El señor Hinojar, se propone prolongar su viaje hasta Bélgica, y Alemania donde piensa ampliar algunos estudios de su especialidad.

El impuesto sobre automóviles.—Por considerarlo de interés, a continuación reproducimos la tributación de automóviles que se fija en la nueva ley de presupuestos.

Hasta 9 decímetros de cilindrada 400 pesetas, hasta 13, 475; hasta 17, 550; hasta 21, 625; hasta 25; 700; hasta 29, 825; hasta 33, 950; hasta 37, 1.100; hasta 41, 1.250; hasta 45, 1.370; hasta 49, 1.480; hasta 53, 1.590; hasta 57, 1.700; hasta 51, 1.810; hasta 65, 1.920; hasta 69, 2.030.

Los automóviles de precio inferior a 10.000 pesetas tributarán un veinte por ciento menos, y los que no circulen, un cincuenta por ciento.

madrinas de guerra.—Solicita madrina de guerra el soldado Manuel Ruiz de la 5.ª Unidad Radio, Aleszaba (Tetuán).

La Asociación general de Ganaderos ha acordado que el próximo congreso nacional de ganados se celebre en el mes de Mayo de 1926. También ha acordado proseguir la labor de fomento pecuario subvencionando Concursos locales, provinciales y regionales.

El general Aguilera y las responsabilidades

(POR TELEGRAMA)

CIUDAD REAL.—Encuentrase aquí el general Aguilera que interrogado por un periodista se ha negado a hacer declaraciones a la prensa, diciendo que lo que tenía que decir sobre el asunto de las responsabilidades de África lo ha dicho en el Supremo de Guerra y Marina él que tiene ahora la palabra pues ha sido encargado de juzgar y exigir responsabilidades por la catástrofe.

El mejor café y los mejores helados en el

Casino de Numancia

Se sirven a domicilio.

El Abastecedor, DOROTEO VELASCO.

Cañac Fundador

CULTOS

P. P. Franciscanos. El sábado a las 8 menos cuarto de la tarde la Salve Sabatina.

El Domingo celebran los terciarios su función mensual. Para mayor comodidad de los mismos habrá dos misas de comunión general: la 1.ª a las 7 en la capilla de los Padres y la 2.ª a las ocho y media en Santo Domingo.

El ejercicio de la tarde a las cinco y media en Santo Domingo con sermón a cargo del director, P. Guardian. La procesión recorrerá: Aduana Vieja, P. del Vergel, Calle de la Doctrina y Santo Domingo. Se suplica la asistencia de los Corrigidos con su cordón exterior.

El Domingo y el día de Santiago habrá misas a las 6, 7, 8, y 9.

EXTRANJERO

(POR TELEGRAMA)

La conferencia de la Haya.

Se ha celebrado en la Haya la sesión plenaria con los delegados rusos. Estos se muestran más conciliadores habiendo pedido un plazo para obtener instrucciones de Moscú.

El asesinato de Rathenau.

El propietario del castillo donde fueron sorprendidos los asesinos de Rathenau, ha sido detenido con su esposa como cómplice del asesinato.

Dimisión del Gobierno.

ROMA.—El Gobierno italiano, derrotado en el Parlamento, ha presentado la dimisión.

La Redacción de LA VOZ DE SORIA está formada por María no Granados, Director; José Tudela de la Orden, Redactor Jefe; Pedro Chico, Gerardo Diego Candoya, Rafael Ferrer, Martín G. Jodra, Félix Granados, Bernabé Herrero, Gervasio Manrique, Leopoldo Ridruejo, Francisco Soria, y Blas Tarazona, Redactores.

Nuestra protesta.

Hacemos presente al Sr. Jefe de Telégrafos de Soria nuestra más respetuosa pero enérgica protesta para que la trasiada a quien correspondía por el malísimo servicio telegráfico que venimos recibiendo.

Los telegramas que Fabra deposita en Madrid para LA VOZ son recibidos en Soria con cuatro y cinco horas de retraso. Llegan a nuestra redacción mutilados e ininteligibles hasta el punto de que la mayoría de los despachos ofrecen tales dudas de interpretación que no podemos publicarlos.

Desde luego, las deficiencias no radican en Soria, sino en Madrid. El personal de Soria hace lo posible por complacerlos pero sus esfuerzos resultan estériles. Estamos muy agradecidos a su amabilidad, pero no basta con tan buena intención cuando la falta no radica en ellos.

Nuestros intereses son tan respetables como los de cualquier otros.

Como creemos que las mismas dificultades con que tropieza LA VOZ serán experimentadas por nuestros colegas locales, les invitamos a una acción conjunta y enérgica para conseguir el mejoramiento del servicio, porque no por ser modesta la prensa de Soria es menos acreedora a todas las consideraciones, y sobre todo, a ser servida con arreglo a lo que paga, porque el servicio telegráfico, no es gratuito para los periódicos.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

Vázquez-Robles

Estudios que actualmente se hacen:

Bachiller—Magisterio—Hacienda Correos—Telegrafo

Brillantes resultados

En bachiller hemos obtenido DOCE matrículas de honor

Preparación para las próximas oposiciones a Magisterio (ambos sexos.)

Desde Septiembre próximo intermedio económico e higiénico

Informes CABALLEROS, 10 Teléfono número 113

JULIO

21

VIERNES

Santos Práxedes y Daniel

Semana 30. Sale el Sol a las 4:49 Pónese a las 7:23 Luna nueva

CERVEZAS

BORADA Y ALEMANA

DEPÓSITO

EL AGUILA

EN

SORIA

PLAZA MAYOR, NÚMERO 6

Auxilio García

Bañistas de Arnedillo

Tienen con toda comodidad Un servicio diario de Soria Arnedillo continuado a Calahorra y vice-versa. Tal es el que sale de la Plaza de Teatinos 1, Casto Hernández, con horas ventajosas, para que el bañista no pierda día en su regreso cuando termine los baños, con lo que gana un día y por su comodidad exento de polvo y ruido. Resulta un viaje tan cómodo como en el mejor vagón de primera, que le hace preferido a todos y ser considerado como la mejor línea del día.

Así mismo, celosa esta compañía de que el viajero en su condición de reumático sufra las menos molestias posibles, estará en la Estación a la llegada del tren y les dejará en Arnedillo en la fonda que se hospeden solicitándolo así.

Itinerario: Salida de Soria 9 mañana; llegada a Arnedillo 12 mañana. Salida de Arnedillo 12 y media mañana; llegada a Soria 16 tarde. 6

OTRO COMODO Y NUEVO SERVICIO DE AUTOMOVILES

También por D. Tiburcio Carrillo ha quedado establecida una nueva línea diaria desde Soria a Sotillo y vice-versa, con otro auto igual que el puesto en la línea de Calahorra, saliendo de casa de Casto Hernández.

Itinerario: Salida de Sotillo 6 mañana; llegada a Soria 8 mañana. Salida de Soria 18 tarde llegada; a Sotillo 20 tarde.

Por el Sr. Carrillo, en cómodos automóviles, se sirven viajes particulares avisándole con anticipación. 5

La mejor Máquina de escribir PERKEO

Máquina de viaje con estuche.

Completamente nueva 500 pts.

Teclado universal. Cambio de tinta. Rodillo amovible. Retro-

ceso. Margina-

dor etc.

Tip. Sucesor de F. Jodra.—Soria.

PELUQUERIA MODERNA de MATIAS CUEVAS... Sillones americanos... Estufa de desinfección...

MANUEL CACHO Camas de madera estilo Inglés de todos los tamaños... HIJOS DE SANTIAGO LAS HERAS COLLADO 59.

Beaume Bengué Curación radical de Gota... Dr. Bengue, 47—Rue Blanche... PARIS De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

Marín y Cabeza ZARAGOZA Piezas de recambio para toda clase de máquinas agrícolas... Hilo sisal legítimo... SORIA

LA VENECIANA ZARAGOZA Fábrica de Espejos, vidrieras artísticas de colores, vidrio y cristal... Representante en Soria: DON JOSE VICEN VILA

LA ESTRELLA, SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS Seguros de incendios... Accidentes del trabajo y seguros de cosechas... Domicilio social: Madrid... Subdirector en Soria: DON FELIX GRANADO

IMPRENTA DE SUCESOR DE F. JODRA PLAZA MAYOR, NÚM. 14—SORIA ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas... Tarjetas visita, recibos, talonarios, facturas...

LA VOZ DE SORIA BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN vecino de se suscribe por un año (1) a LA VOZ DE SORIA cuyo importe de pesetas... abonaré a la presentación del recibo correspondiente.

GANADEROS Pedid para esquila vuestros ganados las renombradas máquinas esquiladoras STEWART... MONTALVO Y REDONDO... LA INDUSTRIAL LICORERA... D. Alejandro Costa, Plaza Mayor, número 2.

LA MUTUAL VASCOGADA Sociedad popular española de ahorro y previsión DOMICILIO SOCIAL: SAN SEBASTIAN Cie. D'Assurances Generales Contra incendios y accidentes Delegación General para España: ALARCON, 9, MADRID.

BANCO HISPANO-AMERICANO MADRID Capital: 100 millones de pesetas SUCURSALES Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cáceres...

El último patriota Novela original por JOSE NOGALES Patriotismo coreográfico. Llegaron las golondrinas y las codornices...

del romero se cubrían de gasas celestes cuyo olor embriagaba: el tomillo mecía sus moradas flores... Los buenos hijos de la antigua Hélice adoraban los cielos limpidos...

Cooperativa Popular de Soria Plaza de Aguirre, 4.—Teléfono, 136 Artículos de primera calidad. Paso exacto. Precios reguladores LA CASA QUE MAS BARATO VENDE TOSTADOR AUTOMATICO CAFES TOSTADOS AL DIA